

FILOSOFÍA 10° DÉCIMO

GUÍA # 8

Docente a cargo: Sara Milena Roa Muñoz

OBJETIVO: *Interpretar los textos filosóficos presentes en la cartilla.

*Argumentar por medio de escritos analíticos las preguntas relacionadas con los textos.

*Analizar las premisas planteadas en los textos.

INDICADORES:

1 Periodo: Identifica las principales características de la filosofía grecorromana.

2 Periodo: Identifica y conoce las ideas de los principales filósofos de la edad media y renacentistas.

3 Periodo: Analiza el pensamiento renacentista y comprende los inicios del pensamiento moderno.

GUÍA #8 FILOSOFÍA 10°

FILOSOFÍA ANTIGUA, MEDIEVAL Y MODERNA

1 Lectura y 1 actividad:

Recordemos el siguiente párrafo referente a la filosofía antigua, tomado del libro *Introducción al pensamiento filosófico* de Manuel García Morente :

“Evidentemente, todos ustedes saben lo que la palabra filosofía en su estructura verbal significa. Está formada por las palabras griegas «philo» y «sophia», que significan «amor a la sabiduría». Filósofo es el amante de la sabiduría. Pero este significado apenas si en la historia dura algún tiempo. En Herodoto, en Tucídides, quizá en los presocráticos, alguna que otra vez, durante poco tiempo, tiene este significado primitivo de amor a la sabiduría. Inmediatamente pasa a tener otro significado: significa la sabiduría misma. De modo que ya en los primeros tiempos de la auténtica cultura griega, filosofía significa, no el simple afán o el simple amor a la sabiduría, sino la sabiduría misma”.

Tomado del libro *Introducción al pensamiento filosófico* de Manuel García Morente. Pag.(17)

2 lectura y 2 actividad:

La filosofía medieval se caracteriza principalmente por intentar conciliar las doctrinas cristianas (pero también judías e islámicas) con la filosofía heredada de la antigüedad clásica. Esta filosofía se desarrolló a lo largo de Europa y el Oriente medio, integró el conocimiento que había sido relevado por medio de la religión como una forma de reflexionar y profundizar sobre la existencia de Dios como la causa del universo y del ser humano. Fue una filosofía que se extendió desde la caída del imperio Romano hasta el renacimiento.

Durante la Edad Media Dios pasó a convertirse en el centro de todo lo que rodeaba al hombre y por esta razón los problemas filosóficos relacionan su existencia con su esencia. Durante esta época nació la teología, surgieron diferentes tendencias que intentaron unir la razón con la religión, se caracterizó por su índole religioso, incluso la mayoría de los filósofos fueron considerados teólogos.

Tomado el 30-06-2020 de: <https://www.artequias.com/filosofiamedieval.htm>

3 lectura y 3 actividad:

La filosofía en la Edad Media.

Sigue este sentido de la palabra filosofía a través de la Edad Media(...), se desprende de ese «totum revolutum» que es la filosofía entonces, una serie de investigaciones, de disquisiciones, de pensamientos, que se separan del tronco de la filosofía y constituyen una disciplina aparte. Son todos los pensamientos, todos los conocimientos que tenemos acerca de Dios, ya sea obtenidos por la luz natural, ya sea recibidos por divina revelación. Los conocimientos nuestros acerca de Dios, cualquiera que sea su origen, se separan del resto de los conocimientos y constituyen entonces la teología. Puede decirse así, que el saber humano durante la Edad Media se dividió en dos grandes sectores: teología y filosofía. La teología son los conocimientos acerca de Dios y filosofía los conocimientos humanos acerca de las cosas de la Naturaleza. Sigue en esta situación, designando la palabra filosofía a todo conocimiento, salvo el de Dios.

Tomado del libro *Introducción al pensamiento filosófico* de Manuel García Morente. Pag.(19)

4 lectura y 4 actividad:

Posterior a la filosofía medieval hablamos de filosofía Moderna. La filosofía en la modernidad inicia con la filosofía **renacentista**, la cual se desarrollo entre los siglos XV y XVI en Europa, durante la época denominada *El Renacimiento*. Durante esta época, la filosofía era un campo muy amplio que abarcaba todo el conocimiento, teniendo en cuenta que la única rama de estudio que se había separado hasta el momento de la filosofía había sido la teología durante la Edad Media. Por ende, durante esta época, los campos que más se desarrollaron en la filosofía fueron la filosofía política, el humanismo y la filosofía natural.

En la filosofía política, se destacó el interés por problemas acerca de la naturaleza y moralidad del poder político, la unidad nacional, la seguridad interna, el poder del Estado y la justicia internacional. En este campo destacaron los trabajos de Nicolás Maquiavelo, Jean Bodin y Francisco de Vitoria.

El humanismo fue un movimiento que enfatizó el valor y la importancia de los seres humanos en el universo, en contraste la filosofía medieval, que siempre puso a Dios y al cristianismo en el centro. Este movimiento fue, en primer lugar, un movimiento moral y literario, protagonizado por figuras como Erasmo de Róterdam, Tomás Moro, Bartolomé de las Casas y Michel de Montaigne.

La filosofía de la naturaleza del Renacimiento quebró con la concepción medieval de la naturaleza en términos de fines y ordenamiento divino, y comenzó a pensar en términos de fuerzas, causas físicas y mecanismos. Hubo además un retorno parcial a la autoridad de Platón por sobre Aristóteles, tanto en su filosofía moral, en su estilo literario como en la relevancia dada a la matemática para el estudio de la naturaleza. Nicolás Copérnico, Giordano Bruno, Johannes Kepler, Leonardo da Vinci y Galileo Galilei fueron precursores y protagonistas en esta revolución científica, y Francis Bacon proveyó un fundamento teórico para justificar el método empírico que habría de caracterizar a la revolución.

De manera similar, Galileo basó su método científico en experimentos, pero también desarrolló métodos matemáticos para su aplicación a problemas de física, un ejemplo temprano de física matemática. Estas dos formas de concebir el conocimiento humano formaron el fondo para el inicio del empirismo y el racionalismo, respectivamente.

Recuerda que el proceso de la filosofía renacentista es el comienzo de la filosofía moderna, que abarca como tal desde el el siglo XVII hasta comienzos del siglo XX.

Texto adaptado de Wikipedia.

5 lectura y 5 actividad

La filosofía en la Edad Moderna

Pero en realidad, a partir del siglo XVII, el campo inmenso de la filosofía empieza a desgajarse. Empiezan a salir del seno de la filosofía las ciencias particulares, no solo porque se van constituyendo esas ciencias con su objeto propio, sus métodos propios y sus progresos propios, sino también porque poco a poco los cultivadores van también especializándose. Todavía Descartes es al mismo tiempo filósofo, matemático y físico. Todavía Leibniz es al mismo tiempo matemático, filósofo y físico. Todavía son espíritus enciclopédicos. Todavía puede decirse de Descartes y de Leibniz, como se dice de Aristóteles, “el filósofo”, en el sentido que abarca la ciencia toda de todo cuanto puede ser conocido. Quizá todavía de Kant pueda decirse algo parecido, aunque, sin embargo, ya Kant no sabía toda la matemática que había en su tiempo: Ya Kant no sabía toda la física que había en su tiempo, ni sabía toda la biología que había en su tiempo. Ya Kant no descubre nada en matemáticas, ni en física, ni en biología mientras que Descartes Leibniz todavía descubren teoremas nuevos en física y en matemáticas.

Pero a partir del siglo XVIII no queda ningún espíritu humano capaz de contener en una sola unidad la enciclopedia del saber humano.

Tomado del libro *Introducción al pensamiento filosófico* de Manuel García Morente. Pags (20-21)

Basándote en la información aquí suministrada y las explicaciones desarrolladas en los encuentros sincrónicos desarrollar las actividades uno (1), dos (2), tres (3), cuatro (4) y cinco (5) de la guía de filosofía 10° en las Hojas de respuestas.



Por favor diligencie la presente información de manera clara y veraz

Nombre del Estudiante		Curso	
Sede		Jornada	
Correo electrónico:			
Nombre del docente del área:			

Guía #8 FILOSOFÍA 10°

DESARROLLA AQUÍ LAS ACTIVIDADES DE LA GUÍA 8

Responde y argumenta las siguientes preguntas según los textos de la cartilla.

ACTIVIDAD 1

1. Escribe la idea central presente en el texto de la 1 lectura.

2. Argumenta la idea central del texto que escribiste anteriormente y que se encuentra en la 1 lectura, argumenta esta frase en mínimo una página explicando cómo esa idea central del texto tiene relación en tu vida.

ACTIVIDAD 2

1. Explica según el texto de la 2 lectura, ¿cuál es la principal característica de la filosofía medieval y qué religiones estuvieron involucradas? Argumenta tu respuesta en mínimo un párrafo, recuerda escribir con tus propias palabras y no volver a copiar lo que dice el texto.

ACTIVIDAD 3

1. Explica, según el párrafo de la 3 lectura ¿qué ocurre con la filosofía durante la edad media? ¿sufrir una división? ¿sí, no? ¿por qué?
2. Explica, en mínimo un párrafo, según la 3 lectura, que es la filosofía y que es la teología.

ACTIVIDAD 4.

1. Según la 4 lectura, ¿Cuál fue la diferencia entre la filosofía medieval y la renacentista? Argumenta en mínimo dos párrafos.
2. Menciona cuáles fueron los avances que se lograron durante el periodo de la filosofía medieval, y que se encuentran relacionados en la 4 lectura.

ACTIVIDAD 5.

1. Escribe el significado de la palabra enciclopedia.

2. Según la frase presente en la lectura 5:

“Todavía Descartes es al mismo tiempo filósofo, matemático y físico. Todavía Leibniz es al mismo tiempo matemático, filósofo y físico. Todavía son espíritus enciclopédicos. Todavía puede decirse de Descartes y de Leibniz, como se dice de Aristóteles, “el filósofo”, en el sentido que abarca la ciencia toda de todo cuanto puede ser conocido.”

Explica en mínimo un párrafo, la anterior frase teniendo en cuenta el significado de la palabra enciclopedia.

3. Según la frase presente en la lectura 5:

“Pero a partir del siglo XVIII no queda ningún espíritu humano capaz de contener en una sola unidad la enciclopedia del saber humano”

Explica en mínimo un párrafo, la anterior frase teniendo en cuenta el significado de la palabra enciclopedia.

NOTA:

En caso de no ser suficiente el número de hojas entregado puedes anexar las hojas adicionales al presente paquete.